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! ! ! !申请一套公租房有多难？答案
是———至少需办 !个证等待 "#天。
日前，记者在广东佛山、东莞等地采
访时发现，繁琐耗时的行政审批流
程，令大量公租房的需求者只能望
洋兴叹。
据广州社情民意研究中心最新

的民调显示，民众对政府住房保障
工作评价不高，对保障房供应数量
和公平分配，评价以不满居多。

为办计生证回了两
次老家
“我只想租一套房，但申请手续

太麻烦了。”王先东来自湖北荆门，
在佛山市南海区大沥镇某物业公司
做保安。日前他看到附近的公租房
项目———海北广场开始入住，也动
了心，想申请一套公租房，但咨询过
后，繁琐的手续把他吓住了。
“需要各种证件一堆，除了身份

证、居住证、结婚证、收入证明、劳动
合同、财产证明等，最麻烦的是计生
证。”王先东说，“我的一个老乡光为
办计生证就回了两次老家，第一次
说是村委会的证明没用，要去县里
盖章。”“就算各种证件齐全了，还得
等至少 "#天。”王先东掰着指头说，
审批程序要经过“三审三公示”：社
区居委会 $%个工作日内进行入户
调查，提出初审意见；街道住建部门
&'个工作日内进行复审，公示不少
于 &%天；区住建、民政、公安、工商、
税务、人力资源社会保障、公积金管
理中心等部门 &%个工作日内对申
请人的家庭住房、人口、收入、车辆、
财产等情况出具审核意见证明；区
住建部门在收齐上述信息之日起
&'个工作日内提出终审意见，公示
不少于 &%天。

漫长的审批手续吓退了王先
东，他最终选择租赁农民自建房，

“农民房的租金每平方米 &%元，公
租房是 &%()*元，虽然公租房的生
活配套和治安相对好些，但农民房
相对还便宜些，最重要的是手续更
方便，随时可入住。”
记者了解到，像王先东这样的

外来务工人员尤其是临时工，需要
马上解决住房问题，根本无法等待
漫长的审批时间。

外来工青睐农民
自建房
记者发现，海北广场附近的农

民自建房租赁市场十分红火，租金
普遍在 +% 元—&' 元每平方米之
间。在租金相差不大的情况下，更多
的外来工选择手续更简单的农民自
建房，公租房沦为“空租房”。
“申请的人确实不多，大概 ,'%

户。”佛山市南海区大沥镇国土城建
和水务局副局长黄胜威介绍，海北

广场一期共有 -.% 套保障性公租
房，已经入住和成功申请的共 /+%

户，目前仅入住 +%%户。
“审核时间确实过长，但我们只

能按照上级文件要求来做。”黄胜威
认为，“三审三公示”的流程有巨大
的压缩空间，比如社区居委会与镇
（街道）两级其实可以合二为一，做
到信息共享，同步公示；而区一级要
盖 !个部门公章，时间长达 *'天，
确有简化流程的必要。
“审核过严，主要是政府部门怕

出问题；但手续过多，又迫使外来务
工人员干脆去市场租房子。”佛山市
住建局住房保障科科长陈小勇坦
言，要搞好公租房管理，首先必须有
一批专职人员，但目前公租房的审
核任务主要落在了社区居委会一
级，而居委会又承担了繁重的日常
工作，一般由两三人兼职，缺乏专门
机构和专职人员，造成了审核工作

的拖沓和不专业。

保障房政策应向
非户籍人口倾斜

记者从佛山市住建局了解到，
截至 ,%+*年 +%月 +)日，佛山市已
建公租房 ).'%套，共分配 '+%%套，
空置率达近 .%0。
而东莞市最大的保障房小区雅

园新村，空置率更是惊人。记者日前
来到该小区，一名物业管理员告诉
记者，雅园新村已建设完工的保障
房达 .)',套，其中廉租房有 -%%多
套，,%++年即开始入住，但截至目
前仅 +-%多户入住。

此前广东省审计厅的报告显
示，,%+,年广东有 +*个市本级、,)
个县（市、区）++.-. 套保障性住房
处于闲置状态。
“广东是外来人口大省，今后保

障房政策将更多地向非户籍人口倾
斜。”广东省住建厅住房保障处处长
刘耿辉说，“十一五”以来，广东已建
-%多万套保障房，今年将建 +*万
套。“对于保障房空置现象，审计部门
正进行相关统计，省住建厅将对存在
的问题‘回头看’，对发现的问题作出
相应整改。”新华社记者 刘宏宇

!据新华社广州 !月 !日专电"

广东公租房申请手续繁琐耗时吓跑农民工

至少7个证 要等90天

! ! ! !据新华社南京 ! 月 ! 日专电

（记者潘晔）,%+. 年 + 月 + 日为南
京市党政机关大院首个“公众开放
日”，当天共有 )批近 .%%名参观者
前来体验，市委书记、市长、宣传部
长等机关干部作为服务志愿者，在
“家门口”迎客、讲解，并送上新年祝
福。
上午 "点，记者随着第一批参

观市民，在客串“导游”南京市委常
委、宣传部长徐宁的引导下，先后
参观了大院内的议政堂、武德楼

（武庙正殿）、宁远楼·待贤馆（市
委办公厅）、衡鉴楼（市政府办公
厅）、公明堂（市人大常委会办公
厅）以及明志楼（大礼堂）。其间，
江苏省委常委、南京市委书记杨
卫泽以及南京市政府代市长缪瑞
林分别在市委办公厅、市政府办

公厅门口迎接市民，并临时做起
了讲解员。
“今天是第一次公开日，也是我

们向公众开放迈出的第一步。这里
是南京山水城林特色的高度浓缩，
也见证了南京十朝都会兴衰和南京
解放以后的变化，能看到南京历史

的一部分。”杨卫泽说，希望更多人
来这里了解南京，了解政府工作，诚
挚欢迎大家进来，并向大家致以新
年良好祝愿。
正在便民服务点喝着热茶的市

民贾大姐告诉记者，冬日的低温加
上飕飕的小风，真是让人伸不出手，

但这杯热茶和整个参观活动贴心的
安排让她体味到浓浓暖意。她向记
者展示了每位参观者都会收的一份
新年小礼物：《机关大院简介》、手绘
地图、明信片等，并表示以后还想来
“逛逛”。

据悉，南京市党政机关大院，位
于民国时期国民政府考试院旧址，
有“花园官署”之誉，,%%+年 -月被
列入全国重点文物保护单位。从今
年起，+ 月 + 日、' 月 + 日、+% 月 +

日均为“公众开放日”。

南京市党政机关大院元旦开门迎客

书记市长当“导游”作讲解


